

Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a **Agustín Ro-**ca y la de Administración a **Jalme Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

VXX OAA

~ @

NUM 1.143

Paima de Maitorca 7 de Marzo 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas, al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas, trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas, año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista. Defensor de la ciase obrera

BAJO EL PORTICO LA TRIADA

Al terminar dias pasados nuestro artículo, nos preguntábamos si era posible-como a menudo y más o menos ingenuamente se escucha y lee--justicia sin libertad; y no surgia esta pregunta porque meros afanes teóricos nos incitaran a ello, sino porque dolores intimos, reales, que laceran nuestra alma nos movian a planteársela a hombres de conciencia limpia que andan preguntándose a estas horas cuál es el sendero por donde puede irse descubriendo un panorama riente que dé un mínimum de satisfacción a estas ansias humanas, ansias que es preciso no se apaguen jamás en cada individuo, de justicia.

Ni hay posibilidad de alcanzar justicia sino en una via de libertad, esto es, de liberación, ni hay modo de conquistar libertades si falta la emoción heroica en los hombres; tal es nuestra respuesta y el símbolo del velo que, en el mito de Isis quiere decir veladura de la verdad, oculta a su vez algo profundo a los ojos de los hombres cuando de la vida civil se trata; recata una espléndida revelación que nos legó el pensamiento griego y expresó al utilizar la misma palabra para decir «virtud» y «energia»; įvirtud igual a energial Doble uso tuyo a su vez enere los latinos la «virtus»; y como batalla interior concibió por su parte el cristianismo la virtud, condenando, precisamente porque se alejaba de esta concepción, a las sectas quietistas y hoy mismo, cuando el campesino de las tierras andaluzas ha de juzgar la condición con que nacen sus trigales utiliza la voz virlud, ya para decir que han nacido vigorosos y en este caso la emplea afirmativamente, bien para expresar que son de natural desmedrado y ruin, en cuya circunstancia dice que carece de virtud.

Virtud es energía; pero energía humana, no física, ciega, hija del impulso de fuerzas no domeñables porque escapan a la acción posible de la voluntad. La energía humana es la humanización de la energía; de las que sean humanizables cada día y en cada hora; y así, el obstáculo que en cada momento es preciso vencer para entiquecer con un plus de justicia la vida interior y exterior, es aquello de que es necesario libertarnos en aquella hora; y esto sólo se logrará si en nosotros mismos hallamos la virtud suficiente, o lo que es lo mismo, el heroismo bas-

tante para alcanzar los objetivos con que la voluntad de los pueblos éticamente vigorosos y de los individuos civiles, van dándole un sentido, una significación, un norte a su conducta.

Y he ahí cómo los elementos de esa triada admirable, Just cia, Libertad y Heroismo, se cobijan y amparan mutuamente sin que sea posible separarlos. No podéis disfrutar con firmeza de justicia limitada-naturalmente, toda justicia es siempre relativa, limitada, porque no se concluyen núnca las posibilidades de hacer más amplia y pura la justicia, como asimismo acontece con la libertad y el heroismo-; no podréis gozar serenamente, decimos, aun de la justicia limitada que se establezca en vuestro pueblo, sino en la medida en que sea hija de vuestro propio esfuerzo, de vuestra colaboración personal, directa; es decir, su fuerza para resistir a los embates permanentes de las constantes corrientes históricas depende de la raigambre que tenga en las almas individuales; si sus raíces son débiles, la justicia alcanzada perecerá fácilmente y el lugar de ella lo ocupará el capricho bajo una de sus infinhas formas; si, por el contrario, sus raices son vigorosas y han penetrado en las honduras del alma, no hay riesgo alguno de que fenezca.

La justicia, pues, ha de ser fruto del heroismo, ha de nacer al arrullo de la voz interior, de las sugestiones intimas; la justicia no puede ser decretada e impuesta donde fuera, sino que ha de ser conquistada partiendo de dentro: si viene de fuera es gracia, merced que como se da se quita, y porque es merced pide de quien la recibe gratitud. agradecimiento, esto es, atraer los ojos del espíritu no hacia el espíritu mismo sino sobre el bienhechor; y esto tiene mucho sentido cuando de educar se trata, pero es nefasto si a la vida civil nos referimos. La emoción que alimenta el apetito de liberación, apetito que es uno y el mismo que el de justicia, se inicia en el interior y adquiere su forma definitiva en el mundo externo de la luz plena, en la plaza pública, alli donde puedan sin embarazo contender las ideas; el heroismo que es el hogar donde se cuece el ansia de libertad y es la raíz de la justicia. sólo cria a esta lozanamente si lo hace a pleno Sol; de no ser así, esa justicia será clorótica y de vida efimera.

Fernando de los Ríos

A nuestros corresponsales y paqueteros

Suplicamos a dichos compañeros, que los que se hallen atrasados con el pago de sus paquetes se pongan al corriente, a fin de impedir la buena marcha de nuestro periódico.

El Administrador,

Jaime Matas

L'Imperi del moment

La meva opinió sobre l'hora actual? Simplement: l'hora actual és la de prova més alta que s'haja pogut oferir mai a una escola política (no dic ja a un partit). I aqueixa escola és el socialisme

Els idearis polítics tenen, cada un, determinada potència d'elasticitat. En direcció a l'ideal que's posen com a guia, o com a terme visible d'aspiración, sempre indefifida i perfectible, se formen un camí, una gradació de principis, a mesura de les possibilitats immediates.

Doncs bé: així com el socialisme anglès ha acceptat la seva feixuga tasca històrica d'aquest moment amb plena consciència d'una responsabilitat ineludible, el socialisme de Catalunya, com el de tota Espanya, ha de compenetrar-se bé de que li pertany a l'hora present una estricta i urgentissima missió: una missió de llibertat.

L'ideari socialista, com a grau superfor de les formes socials, pressuposa que s'ha traspassat ya el moment lliberal de l'evolució d'un poble. Però quan l'agrupació socialista és l'única coherent i capacitada en la política d'un pals, endarrerit en un periode prellideral, no cal dubtar que la consciència socialista suposa concentrar tots els esforços en el sentit de la necessitat inmediata: el lliberalisme. Essent l'ideari de la revolució social un sistema que pressuposa l'arrelament de l'ideari de la revolució política, és evident que té de llultar per implantar-lo en els països que encara no hau passat per ell.

Si hi havia, abans del daltabaix, raons teòriques en favor de l'intervenció política dels obrers, ara ni ha raons imperioses de defensa inmediata i

Voldria posar en les meves paraules una eficacia comprensiva que no'm permeten las dificultats enormes amb qu'ara lluita la meva expressió. Tinc

motius per a creure que no tots els socialistes espanyols s'han compenetrat bé de la significació dels nostres dies. Cada socialista conscient és, abans tot, un liberal. I és aquest itiberal el qui ha de sentir ara l'apel-lació tràgica, en el campanar invisible...

Podria creure's que Catalunya hagi sofert més fondament que les altres terres espanyoles el punyent esperoneig... Però el problema de Catalunya i el de tota Espanya s'identifiquen; tenen el mateix nom: llibertad. Per alguna cosa nosaltres pertanyem a un ideari universal, solidaritat de pobles en virtut d'una semblança nadiva de les àrimes superiors. No limitem, doncs, els nostres esforços de desiliurament a les possibilitats catalanes. Seria una visió errada i mesquina la que ens fes creure que Catalunya, ha sofert agravi per l'iniciativa d'un impuls d'etnicitat enemiga. No, L'aspecte català del problema és una forma social i concreta d'un sistema anti-lliberal.

L'esquerra catalana! Tots els meus lectors compendran el tresor de records falaguers qu'aqueixes paraules desperten en mi. Tota la meva joventut esvanida m'envia amb elles una caricia d'enyorauça... Però l'esquerra catalana és un concepte evolutiu i dinàmic; i ara no pot ésser altra cosa que socialista, exactament com l'esquerra espanyola. I per raons ben clares, és també, més republicana que mai...

Potser algú pensarà: Però cal constituir un partit de transició, una agrupació-pont?—No és aquesta la meva opinió. Lo que cal és qu'el socialisme comprengui la seva responsabilitat, es capaciti per a assumir-la, ductilitzantse, forçant la seva flexibilitat, compatible amb l'integra puresa del seu ideal i de la seva ética. I això no és gens difícil. De moment, ens cal posar el nostre ideari polític per damunt el nostre ideari social.

Gabriel Alomar

(De Justicia Social)

Este periódico se vende en el Kiosco de la Plaza del Rastrillo.—Palma.

Notas sin importancia

Dios creó a los ricos para que dieran de comer a los pobres

En la prensa de esta ciudad de hace días, leimos la memoria y balance de la compania de «Ferrocarrites de Mallorca», y como nosotros procuramos siempre mirar todos los asuntos bajo el punto de vista marxista, o sea dándole lo que a cada uno le corresponde sobre los principios estrictos de justicia social, nos llamó la atención y nos proponemos comentarlo para que los lectores se hagan cargo de lo que son las formas legales del actual régimen capitalista.

Además de las cantidades dedicadas a ta amortización del material y a otros asuntos de menos importancia, se consigna una, la mayor, para los accionistas; para estos señores que rodeados de todas las comodidades, esperan sentados en su casa, el dividendo,-! trabajo no pagado, -- para seguir siempre la misma vida de parásitos infecundos que absorben la riqueza humana. Para estos señores, se les destina 400.000 pesetas. Y pare el montepio de empleados, para el nervio ejecutor de la riqueza, la miserable cantidad de 3.000'00 pesetas.

Seguramente que el lector se dirá; ¡que tiene que ver eso para hermanarlo con asuntos del Socialismo! Pues si, amigos: los accionistas son los que aportan el capital, para que los obreros lo hagan producir; de modo, que si estos no pusieran su fuerza e inteligencia ese capital no serviría para nada, sería improductivo; en cambio, como ven los lectores se llevan la mejor parte. Para los que trabajan, nada, una limosna muy cristiana, el hueso del perro; pero ellos resignadamente lo tomarán con un ¡Dios se lo pague, hermano! y seguirán amartillando un poco más las cadenas de la esclavitud.

Por eso de cada día somos más socialistas; estas cosas nos afirman más en ello y nos dan brios para luchar en pró de la socialización de la riqueza para de este modo, hacer desaparecer los zánganos de la colmena social.

Ŧ_#

El Carnaval ha muerto

Como todos los años, los buenos y muy católicos mallorquines, siempre dispuestos a cumplir muy pulcramente lo que el calendario manda, honran a la tradición, aunque por un momento los aparte de las santas costumbres y los meta en concupiscencias paganas, rindiendo una parte de su fervor a Momo, dios de la sátira y de la burla.

Si no fuera que en ello se sacrifica algo que nos pertenece, por ser nuestro, carne y espiritu doblemente explotada, como mujer y trabajadora, no haríamos caso de ello; pero nos subleva el alma contemplar año tras otro en estos días, a los señoritos bien, esa carga del regimen presente; cuando esperan en los salones preparados de antemano, a estas jóvenes mujeres, sencillas, ignorantes de lo que es la vida, para saciar sus apetitos lascivos, lanzando de ese modo más víctimas al muladar de la prostitución.

Nuestra misión is inculcar diariamente a las mujeres de nuestra clase el espíritu de rebeldía, hacerle ver que los que levantan templos a la diosa Afrodita son los mismos que en la fábrica y en el taller le roban y la explotan. Y desgraciadamente para ellas, el pecado, la afrenta es imborrable; mientras que ellos, la carne perfumada; los pollos de zapatos enlustrados y cerebro con telarañas, en estos momentos con un poco de ceniza, su religión ya los habrá perdonado y l todos los actos organizados en la cua-

Buen reclamo

En uno de los salones donde se han celebrado las bacanales estos últimos días de carnaval, muy cuerdamente los organizadores de ellas, en la entrada cuidadosamente colocaron un sátiro en compañía de una ninfa; más claro, no podían establecer el reclamo.

¿Eran sátiros los que se cobijaban dentro aquel entoldado muy parecido a una barraca de feria?

Esto verlo en un Paralelo, barcelonés muy bien, pero en un centro aristocrático.....

Fisiócrata

Nuestra procedencia

En efecto, Carlos Marx procede de Ricardo, como dice un ilustre catedrático, simpatizante con el Partido Socialista Obrero. Pero procede de Ricardo como economista; más como sociólogo e idealista procede del Conde Saint Simón, de Faurier y de Roberto Owen, como procedemos todos los socialistas, incluso los anarquistas.

Los autores del socialismo científico, como los del anarquismo individualista, se inspiraron en las doctrinas de los citados autores, primeros patriarcas del proletariado moderno. El apoliticismo tiene su origen en la indiferencia en materia política que sentían y predicaban esos maestros, después de la experiencia de haber estado el Poder en manos del proletariado y pequeños burgueses durante los cuatro años de la Revolución francesa, sin lograr el sonado bienestar efrecido por la burguesía revolucionaria, que así lo creía, cuando fuera pulverizado el poder absoluto de los reyes y los privilegios de la nobleza y del clero.

Ya expresó Federico Engels en tiempo oportuno, que los socialistas nos sentlamos orgullosos de proceder de Saint-Simón y de los demás socialistas utópicos, que no alcanzaron a comprender que los fundamentos de la emancipación del proletariado, habían de producirse y desarrollarse en un período histórico, que no podía ser otro más que el del capitalismo; esto es, que las condiciones materiales de nuestra emancipación habian de tener por base el desarrollo de la gran industria con el trabajo cooperativo, socialmente realizado por muchos obreros a la vez, cosa que no existia en el siglo XVIII, época de la Revolución francesa y de los pensadores anteriores a Marx y a Federico Engels.

Estas dos eminencias han perfecci nado y aumentado la ciencia en materia de economía política y social, como en otros órdenes científicos, la Física, la Química, la Astronomía, la Cirugia y la Medicina, etc., han sido perteccionadas y aumentadas por otros sabios. Cada generación aumenta el caudal científico que hereda de generaciones anteriores.

La investigación científica que encierra la concepción materialista de la historia, con su concentración y centralización capitalista, no pudieron advertirla ni aun comprenderla muchos de los contemporáneos de Marx y Engeles, que pasaban por grandes filósofos. ¡Desde tan alto dominaba su tiempo, dice Carlos Kautskyl

Y el futuro, se puede agregar tambien. De otra suerte no hubiera podido

tranquilos asistirán como penitentes a · llegar a la conclusión evidente, de que el sistema capitalista engendra las bases fatales del sistema de producción y cambios socializados.

> La centralización capitalista no es más que la expropiación de la mayoría de los capitalistas por la minoría, que constituye la primera negación de la propiedad privada, resultante del trabajo personal. «La guerra de la competencia se hace reduciendo cada cual los precios todo lo posible.» La baratura de los productos depende de un constante aumento de productividad en el trabajo por medio de la técnica. «Los grandes capitales derrotan a los pequeños... Estos se dirigen hacia las ramas de producción no acaparadas por la gran industria... La competencia es violentísima y termina siempre con la ruína de buen número de capitalistas....»

De ahí que la aplicación de la ciencia en la industria haya concentrado la herramienta manual del trabajo en instrumentos poderosos, que sólo permiten su funcionamiento por la cooperación de muchos obreros a la vez. Esta socialización del trabajo aumenta a medida que «lisminuye el número de potentados capitalistas que usurpan y monopolizan todos los beneficios de este período de evolución social, en el que a la vez aumenta la miseria, la opresión, la esclavitud, la degradación, la explotación.....» «El monopolio del capital ha llegado a ser un obstáculo para el sistema de producción actual... La hará postrera de la propiedad capitalista ha sonado ya..... No es al trabajador independiente a quien habrá que expropiar ahora, sino al capitalista, al jese de un ejército o de una escuadra de asalariados.... Los expropiadores van a ser expropiados....»

Y terminemos con este párrafo de Marx, como lo es suyo, todo lo consignado entre comillas:

«Naturalmente, para transformar la propiedad privada y fraccionada-objeto del trabajo individual-en propiedad capitalista, se ha necesitado tiempo, esfuerzos y fatigas, que no serán indispensables para transformar en propiedad social la propiedad capitalista, que de hecho descansa en un sistema de producción colectivo. En el primer caso se trataba de la expropiación de la masa por al unos usurpadores. En el segundo, de la exprepiación de unos cuantos usurpadores por la masa.»

De los métodos que el Socialismo pretende emplear para lograr la transformación de la propiedad capitalista en propiedad social, hablaremos en otros artículos.

M. Villablanca

Gran Velada Teatral - Musical

Que se celebrará mañana Sábado en el teatro de la Casa del Pueblo, organizada por el Patronato de la Casa, para la presentación de la novel Soctedad Salud y Cultura, la cual por primera vez presentará al público sus elementos artísticos musicales a cuyo cargo correra el siguiente programa:

PRIMERA PARTE.—1.º Presenta-ción de la Sociedad Salud y Cultura, por su presidente compañero SEBA\$-TIAN FERRETJANS.

2.º Debut de la masa coral Salud y Cultura, la cual bajo la Inteligente batuta de su profesor el notable musico D. Pedro A. Miralles, cantará el hermoso himno social, denominado: La Internacional,

3.º El joven tenor M. B. acempa-

nado al piano por su profesor Jaime Dalmau cantará la deficada romanza ¡Ay, Ay, Ayl

4.º El cuadro dramático de gran fuerza social Fuerza Obrera, desempeñado por los socios Magraner y

5.º La banda de instrumentos de cuerda que dirije el compañero José BERNAT, ejecutará lo más selecto de su vasto repertorio.

SEGUNDA PARTE.-6.º El excelente tenor Antonio Ribas acompañado al piano por el maestro Miralles cantará las romanzas: ¡Oh Maril, Storna Sorrento.

7.º Por la Cátedra de Declamación y el Coro de Salud y Cultura se pondrá en escena la hermosa y clásica zarzuela letra de Prieto y Rocabert, música del maestro Saco del Valle, titulada: El Túnel, bajo el siguiente reparto:

Petruca, Micaela Antelm.-Leoncia, Juana Antelm.—Tolino, Pedro Vaquer, Sebastián, M. Magraner.—Zeneque, Vicente Nicolau.—D. Julio, Subastián Galiana.—Titto, Antonio Ribas.—Messio, Massanet.—Celipe, Juan Rigo.— Un montanés, A. Ribas.

Obreros, aldeanos y Coro general.

Dado lo muy extenso del programa la Velada dará principio a las 8 en

Precio de las invitaciones.-Butaca, 40 centimos.—Sillas de patio, 30 id.— Anfiteatros, 40 id.—Para la Galeria habjá bandeja.

Todos los que deseen adquirir invitaciones pueden dirijirse a la Secretaría n.º 8, todos los días de 8 a 9 y media.

Compañero Director de El Obrero

Le agradeceré dé cabida en las columnas de su periódico el siguiente comen-

A los compañeros de profesión: Salud. Os supongo enterados por El Obrero BALEAR correspondiente al viernes día 22 del pasado, de la fraternal invitación que se nos hace y de la actitud de nuestros compañeros de la península al adherirse a la «Unión General de Trabajadores». sobre cuyo noble gesto os llamo la atención para saber si vuestra intención es permanecer como siempre o de adherirnos como han hecho ya casi todas las asociaciones de nuestro ramo, pues pensad que siendo nuestra asociación mayor de edad, debe buscar un lazo de unión que creo puede ser el de la Federación Nacional de Camareros. A ello debe inducirnos la: necesidad que tenemos de ir directamente a defender nuestras aspiraziones iy nuestros derechos en el Instituto de Reformas Sociales y en las Juntas Locales y Pro-

Desde luego os puedo decir que si me encontrara al frente de nuestra Sociedad sabria realizar el esfuerzo que el deber nos impone.

Esperando que el nuevo Presidente, mi fraternal compañero Juan Bonet, hombre de ideas progresivas sabrá cumplir con lo que yo llamo una necesidad includible en bien del progreso de nuestra entidad se reitera afmo, compañero vuestro.

Guillermo Vidal Sastre

LAS SUBSISTENCIAS

donde llegaremos?

Brevemente, sin tratar al detalle el problema angustioso de las subsistencias, vamos a decir cuatro palabras encaminadas a poner de relieve lo pavoroso que se presenta. No es ya la carestía en si lo más grave, sinó el alza continua y persistente en los articulos llamados de primera necesidad.

Si nos detuviéramos ha hacer una comparación detallada entre los precios que actualmente rigen y los que regian antes de ahora, en los últimos meses del año, se vería el agudizamiento del problema que para la clase trabajadora tiende a convertirse en problema pavoroso.

Hay constituida una Junta Provincial de Abastos que, a nuestro entender, podría disolverse ya que el resultado de su actuación es completamente nulo. Es cierto que las Juntas Provin-

ciales no tienen aquella autonomía y poder ejecutivo que debieran, pero tienen expedito el camino para proponer la regularización de precios en la venta al por menor, «la adopción de medidas relacionadas con las autorizaciones concedidas por el artículo 1.º o de otras que tiendan a la mayor eficacia del presente Real decreto». Y ¿ha hecho esto la Junta? No.

La actual Junta de Abastos se ha limitado a «informarse» de cuanto le compete y a hacernos esperar, no sabemos si.... a que los días se alarguen, como dice el autor de «Juan José».

Insistimos en que se puede y debe hacer algo en favor del abaratamiento de los artículos de primera necesidad por lo menos contener el alza, criterio que inspiró la anterior Junta y cuyos resultados a pesar de cuanto se diga fueron favorables en el sentido indicado. Porque la carestía y 'a crisis de trabajo que se vislumbra van a crearnos una situación, a los trabajadores, sumamente difícil.

Las causas de las abundantes cosechas trigo de

En uno de los números de El Socialista anoté un resumen de la estadística mundial de trigo publicada por el Instttuto Internacional de Agricultura en Roma, en el que figuraba un excedente de existencias sobre el consumo probable de unos 65 millones de quintales métricos.

En el último número del «Boletín» de febrero, con el título que encabeza este artículo, se estudian las causas de este exceso, y como ercemos que es conveniente divulgar estas notas para conocimiento de todas las clases sociales, y muy especialmente de los obreros en general, a quienes más directamente afecta la abundancia o escasez de este grano, esta es la razón de extractar los estudios que constantemente publica este Centro de Roma, tan acreditado por su seriedad y especiales fuentes de información.

Dice que la abundancia de cosecha de |

trigo en 1923 ha dado la impresión de que las superficies destinadas a este cultivo hayan sido excesivas, y, por tanto, resulta interesante examinar en qué medida hayan concurrido el aumento de estas superficies y la marcha excepcionalmente favorable de la estación, que ha permitido obtener rendimientos más elevados que de ordinario.

A seguida hace un resumen, que se copia, para conocer distintamente para Europa y los principales países productores extraeuropeos la extensión de las superficies cultivadas de trigo, término medio, en el último quinquenio antes de la guerra y en cada uno de los años de 1919 a 1923. Los datos de Europa no comprenden Rusia (en los confines ac-

Superficies cultivadas de trigo en miles de hectareas:

PAISES	Promedio 1909 a 1918	1919	1920	1921	1922	1923
Europa	29.988 3.114 4.025 19.000 11.829 6.496 3.077	23.988 3.131 7.740 29.582 9.630 7.045 2.598	24.386 3.091 7.378 24.744 12.120 6.\$76 3.677	25.871 3.113 9.413 25.777 10.434 5.877 3.933	25.827 3.064 9.074 25.249 11.415 6.508 4.003	26.441 3.469 9.175 23.597 12.478 6.967 4.047
Totales	76.937	8 3.715	84.466	84.418	85.887	86.174

superficies cultivadas de trigo muestran un ascenso notable para el conjunto de los países productores considerados: de 77 millones de hectareas a 86 millones, en cifras redondas.

De todos modes, dice, conviene no olvidar:

Primero: Oue Rusia no figura en nuestros totales. [Antes de la guerra, este pais exportaba cantidades considerables de trigo y harina, que en el quinquenio de 1909 a 1913 ascendieron a una media de 43 millones de quintales.

Sólo en la última campaña han comenza lo las exportaciones rusas, aunque en medida mucho menor. En parte, el aumento de las superficies cultivadas compensa la censiderable reducción de las exportaciones rusas.»

Esta, a nuestro entender, persistira, porque dueño de la tierra, el agricultor

Con relación a antes de la guerra, las I ruso comerá pan de trigo y exportará la cebada, que era de la que se alimentaba antes de la Revolución, entregando la cosecha de trigo al señor para que éste la convirtiera en dinero mandándolo al extranjero. En una de estas naciones del Oriente, en la que también ha sufrido una profunda transformación el derecho de propiedad de la tierra, distribuyéndola entre los campesinos agricultores, preguntaban a uno de éstos las ventajas conseguidas con el cambio, y sintetizaba éstas diciendo que antes llevaba las aves al mercado de la ciudad y comía las verduras, mientras que con el nuevo régimen comía las aves y llevaba las verduras al mercado.

Sigue anotando:

«Segundo. Que con frecuencia las nuevas superficies destinadas al trigo son menos fértiles que las que antes se destinaban a este cultivo. El aumento de

la producción no es, pues, proporcional a la extensión de la superficie.

Tercero. Que, en el último decenio, la población mundial ha aumentado y el consumo del trigo se ha extendido cada vez más en diversos países extraeuropeos. Estas circunstancias han compensado con exceso el menor consumo en varios países europeos a consecuencia del malestar económico y financiero en que se encuentran.»

Por estas razones puede estimarse que la extensión de las superficies en el cuadrienio de 1919 a 1922 no resultan

En 1923, las superficies cultivad as aumentaron desde una media de 83.7 a 86,2 miltones de hectáreas, que representa un aumento de un 3 por 100. Pero el aumento de la producción en este año fué de un 18 por 100, lo cual demuestra la mayor influencia de las ventajosas condiciones climatológicas para la abundancia de la cosecha, que no la extensión del cultivo. Efectivamente; el rendimiento por hectárea en los países anotados más atrás ha superado en este año de 1923 al obtenido en cada uno de los años 1919, 20, 21 y 22 y al promedio de 1919 a 1923 porque el rendimiento medio fué de 8.8 para 1919, 9,3 para el 20, 9.7 en el 21, lo mismo en el 22 y 10,7 en el 23, siendo el promedio de todos estos años 9,6.

El hecho de que en una campaña agrícola el trigo dé buenos rendimientos en todos los países productores es una cosa excepcional, porque casi siempre ocurre que en unos países la cosecha es mediana o mala, mientras que en otros sucede lo contrario. En quince años, tan sólo à

otra vez (en 1915) se registró el hecho de que el rendimiento fuera en todas partes superior a la media; lo más frecuente es lo contrario: que la abundancia o la merma de las cosechas en los diferentes países en un mismo año sea lo más frecuente, lo cual se demuestra en el balance que venimos extractando en tres estados, en los que se anotan el aumento y disminución del rendimiento por hectárea en los diferentes países, comparada con el rendimiento medio de 1909 a 1913, de 1914 a 1918 y de 1919 a 1923. No se copían estos estados por no alargar estas notas y porque no son más que la comprobación de la rareza del fenómeno anotado.

Por último, demostrado que el aumento en la producción mundial ha dependido más de las condiciones meteorológicas especiales, que se dan muy raramente para todos los países productores, y que el aumento en la extensión de la superficie dedicada a este cultivo se ha anulado con la disminución que ha sufrido en los Estados Unidos la siembra del trigo de otoño en este mismo ano, que asciende a unos dos millones y medio de hectáreas, es de esperar que el remanente sobre el consumo mundial desaparezca en el corriente año.

Como estas notas se han alargado, dejaremos para otro artículo la reseña del mercado triguero en nuestro país, los lamentos de los agricultores y propietarios ricos y el mentís que dan los hechos a las profecías catastróficas de los grandes trigueros.

Jl Gascón

Febrero, 1924. (De El Socialista).

En favor de Alemania

Según la Internacional de Amsterdam, los Sindicatos alemanes han recibido por su mediación las siguientes cantidades.

América.						3.180	florine
Argentina	١.					822	
Bélgica .						17.340	
Bulgaria.						95	
Dinamaro	ca .			•		77.875	
Inglaterra	١.			٠.		27.438	-
Finlandia	ι.					1.262	
Francia,	• .					3.208	
Holanda						46.665	******
Irlanda .						968.	
Italia .						2.762	
Yugoesla	via					42	
Letonia.			•	. •		195	
Luxembu	ırgo					318	
Noruega.	•		•	٠.		9.106	
Austria .						51.698	
Rumania					•	20	
Rusia .		•			•	1,840	
Suecia .						99 999	· •
Suiza						22 353	
Escocia.						1.708	·
España .						ı 581	
Checoesle	ovac	ui	a.	•		26.797	
Hungria.	٠.	,			• .	2,101	-
Diversos	45		•			17.054	

La magnifica demostración de fuerza y de disciplina que está ofreciendo la Internacional Sindical de Amsterdam es una garantía para el proletariado de todos los países.

Más de veinte países han respondido al llamamiento en favor de los hambrientos de Alemania, dando con ello un gran ejemplo de solidaridad.

Los trabajadores espanoles están obligados a continuar esta acción de socorro en favor del pueblo alemán.

EL TRABAJO

Sociedad de obreros albañiles y similares de Palma y sus contornos

A loa obreros ladrilleros y cemento armado en general.

Compañeros: Con gran satisfacción nos apercibimos de la campaña de propaganda que vais llevando a cabo, para la completa reorganización de vuestra estimada Sección. Es de imprescindible necesidad hoy más que nunca de organizarse fuertemente, para de esta manera obtener de la clise patronal aquellas mejoras que vayan encaminadas a mejorar la situación moral y material de la clase

Acudid a la Sociedad y demostrareis con vuestra presencia que teneis un celo profundo hácia la organización y que deseais que la Sociedad os defienda oficialmente, así como merecen compañeros que se organizan por segunda vez.

Para que podais con más facilidad ingresar en la Sociedad, el Comité de la misma os convoca a todos sin distinción y principalmente los que no son socios, a la gran reunión que se celebrará el próximo lunes día 10 del corriente, a las 6 de la tarde, en nuestro domicilio social: Reina María Cristina, Secretaría n.º 4, (Casa del Pueblo), Ensanche.

Para la mucha trascendencia que tienen para vosotros estas reuniones, esperamos que no dejareis de asistir a las mismas, inscribiendo vuestro nombre a las listas de los compañeros de vuestra Sección.

Palma 3 de Marzo de 1024.—El Co-

EL OBRERO BALLAR.

LA CRISIS DE TRABAJO

Problema que continúa sin resolver

Acerca de lo que ofrezcan los Gobiernos, en los cuates tiene depositada su confianza la clase capitalista, no pueden fiar ni poco ni mucho los trabajadores organizados, por lo mismo que el interés del capitalista es opuesto al bienestar y a la emuncipación del prolatoriodo.

proletariado.

Así hemos visto cómo se verificaban con aparato sofemne conferencias a las que acudian representantes nombrados por las Sociedados obreras del ramo de la edificación para llevar aquellas soluciones que consideramos como minimas e inmediatas para atenuar los efectos de hambre y miseria que sufrimos a consecuencia de la prolongadisima crisis de trabajo y carestía de la vida.

Las promesas de ministros como el señor Chapaprieta han sido tan vanas como negativa fué su labor en el Ministerio del Trabajo cuando se trataba de atender reclamaciones de los trabajadores.

Después ha variado la situación política, y como tentas otras veces la palabra regeneración ha regalado los oídos de Juan Español, que de buenazo se cae a cachos.

Lo que no ha variado es la situación miserable en que viven los trabajadores manuales e intelectuales, aunque éstos todavía desdeñen acudir a la organización en que hallamos nosotros la fuerza que nos es indispensable.

En España falvan viviendas sanas y baratas para que los ciudadanos no vivan como cerdos en cochiqueras y para que la tuberculosis no haga competencia a los estragos de la más sangrienta guerra.

Esto no se arregla ofreciendo a los propietarios ventajas que su alma de caseros les aconseja no tomar en cuents

Hay que operar con energía y mano dura buscando las soluciones donde las hay. Nuestra Fe teración las tiene, y reunidas están en el folleto que acaba de publicarse.

Pura la crítica positiva a que invita el Directorio hay un arsenal de fórmulas en el folleto a que nos referimos. Desde mestro campo de adversarios de todos los Gobiernos actuales, nuestro espíritu de justicia daría el asenimiento a los gobernantes que de veras se interesaran por resolver estos problemas.

(De «El Trabajo» de Madrid)

De los pueblos Esportas

Un rotulo simbólico

Paseando distraidamente, estos dias de bullicio carnavalesco y por consiguiente agenos a todos los pesares a que nos tiene sajetos esta perra vida de trabajadores, tropezamos con ua rótulo, o placa, que por su contenido bien puede llamársele simbólico: «Fomento Esporlerense» y más abajo, «Local Provisional».

Vamos,—nos digimos nosotros, provisional será, porque un pequeñin salón como el que ocupa la tan simbólica y flamante sociedad, no puede responder a los altos fines que persigue; ni en capacidad ni socialmente. Unicamente, eso si, este cuarto servia para cubrir las desundeces de los malnacidos afederados, residentes socialmente pero jahl, en el citado saloncito, y desahuciados de él, por los simbóFrancamente; al leer «Fomento» nos alegramos infinitamente, nor el biea moral y material que ello reportacá a Esportas: Su resurgimiento, su regeneración, su riqueza y... «pare V. de contar.»

Si es que se vá a fomentar la cultura, aconsejo a la directiva de lesa lentidad que para la ilustración de sus asociados se guarde como del mismo demonio de introducir ciertas clases de fecturas. Les recomiendo «El Adalid> porque si leen «El Socialista», o EL OBRERO BALEAR pronto verán, poco más o menos, noticias tan condenas como ésta: «En el referéndum que organizó el gobierno suizo, para consultar a la opinión nacional si habia que derogarse o respectras la jornada legal de ocho horas, por una mayoria de 17.000 votos quedó afilinzada la jornada legal, y naturalmente, al enterarso que los obreros en Suiza y todas las demás naciones se trabajan menos horas que aqui, (estas naciones destruídas por la guerra) y que tienen seguro en caso de paro forzoso, y participación y adad en los beneficios y que se gana má; van a descarriarse y a buscarle las cosquitias at señor Terrasa. A esto, la verdad, no hay derecho. E verdadero fomento de la cultura, paz y orden social, consiste, en que: Los obreros calladitos y sumisos, y los patronos que se aprovechen. En una palabra si con la nueva sociedad se quiere educar al pueblo tampoco entren en ella ciertos libros, porque en ellos bien fácilmente se pueden leer pasajes como este: «El Capital es trabajo muerto, que, semejante al vámpiro, no se anima sino chupando trabajo vivo y su vida es tanto más alegre cuanto más trabajo absorbe.» Y si se lee eso, adios paz entre capital y trabajo, o sea entre patrono y obrero, y tambiéa es, como entre el ratóa y el

Con que ya lo saben los de la «Hibrida» si quieren paz en Esporlas que hagan lo indicado.

Creo yo sinceramente, que el nuevo baluarte no va a tener ninguna finalidad política y menos caciquil dado los elementos que la componen. Como no sea perseguir la Federación Obrera... no se para que están.

No, porque el uno, es obrero, el otro, patrono. Los hay que son mauristas, conservadores y algunos liberales (todo sea por la libertad) y otros exrepublicanos. Y son los mismos que, con diferente matiz político, en dia de elecciones, se mezclan, y si en caso de huelga, el uno es patrono y el otro esquirol. ¿Para que unirse, si teniendo en su seno social obraros y patronos, mauristas y republicanos, obreros y patronos, es án de acuerdo, y mauris-tas y republicanos también. Sois sangre de la misma sangre y huesos de los mismos haesos. Este Fomento, resulta ser: Politicamente, un Babel y socialmente, una hilvidez. Hay uno que es liberal y maurista, Terrasa, dos sombras en un cuerpo.

Cuando tenemos estas dudas nos llega la noticia de que la «Hibrida» se dedicará a recrear a sus asociados. Siendo así, hago punto final y salvados están los obreros. Lo primero que se les dará a los obreros fabriles para distracción y recreo será: Más jornal y menos horas de trabajo. Esto lo hará el señor Terrasa. Por que es imposible que uno se recree ganando 4 pesetas diarias y trabajar 9 horas y media cuando no son más de 11 y media y que tenga 4 rapazuelos que mantener.

¡Oh poder divino de la Recreatival Lo que no pudieron lograr los obreros con liuelga lo distrutarán ahora por un rasgo de humanitarismo de los caclques y reaccionarios.

. 1924.

una instancia que los vecinos de la barriada C'an Vergé, (Ensanche) han dirijido al Ayuntamiento en súplica de que se proce la a la urbanización de aquellos terreno.

PETICIÓN JUSTA

Hemos tenido ocasión de conocer

Dicha instancia fué remitida en el pasado mes de Enero hallándose en el seno de la Comisión de Ensanch sin que se resuelva.

Encontramos justa la petición que la barriada aludida dirige al Ayuntamiento pues el estado de abandono, es evidente y dice poco en favor de una Corporación como la municipal.

Al hacernos eco de la solicitud mencionada, esperamos que por la Comisión de Ensanche se procederá a complacer a los solicitantes que como decimos les asiste toda la razón.

Los obreros de Panamá defienden el idioma español

Una de las conclusiones del segundo Congreso Nacional de la Federación Obrera de Panamá, dice textualmente: «Que, en beneficio de la clase proletaria y del país en general, se pide a quien corresponda el sostenimiento, protección y defensa del idioma nacional, o sea el castellano, con toda independencia y entereza de corazón.»

Informaciones Sociales, la revista mensuat ó gano español de la Oficina Internacional del Trabajo, publica en su número de febrero una detallada reseña del referido Congreso obrero panameño, así como trabajos de gran interés y actualidad relativos a la producción y el coste de la vida, paro forzoso, emigración, condiciones del trabajo, cooperación, accidentes del trabajo e informaciones acerca de la actividad de la Oficina Internacional de Ginebra.

Casa del Pueblo

A TODOS LOS METALÚRGICOS DE PALMA Y SUS SIMILARES

Compañeros: Se os convoca a todos los que estén conformes a la reunión que se celebrara el lunes día 10, a las 6 de la tarde, en la Casa del Pueblo, para aprobación del Reglamento.

Por deber propio debeis de anistir a la novel Sociedad para defender vuestros intereses.— La Comisión.

Unión de Curtidores

Esta entidad celebrará Junta General ordinaria, hoy viernes, a las 7 de la noche, en su domicilio social: (Casa del Pueblo), calle Maria Cristina, Ensanche.

Interesante para los socios de la Casa de Pueblo

Habiéndose ofrerido con fines altruistas al Patronato de la Casa del Pueblo persona competente y con título profesional para dar clase nocturna a los socios e hijo: de los mismos, sobre CALIGRAFIA, CÁLCULO, CORRES-PONDENCIA y TENEDURÍA DE LIBROS, dicho Patronato tlama la atención a los interesados sobre la utilidad y conveniencia de aprovechar esta clase de enseñanza.

La clase será de 7 y media a 9 de la noche y los que quieran concurrir a ella pueden pasar por la Conserjería a suscribir su nombre en la lista de alumnos.

Por el Patronato.—El Secretario, VI-CENTE TORRES.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—Recibí de Tomás Moya, por pago de paquetes 10'10 pesetas y tiene pagado hasta 23 de febrero de 1924. Saldo a su favor 0'31.

Imp. Roca, Ferrer y C.a -- Socorro, 92

FUTBOLISTAS

No comprar sin antes visitar

La Casa Medina y C. - S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases,-Rodillas-Tobilleras-Defensas Guantes-Muñequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en articulos de SPORT

Arifolios de oriopedia 13 de casa Creusoles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA

AVISO:

Los legitimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

4. NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases.

lgua mente se hacen toda clase de compostnas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24,—PATIMA
No equivocarse: Esquina Plateria

Esportas 5 marzo de 1924.

Criticón